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В работе представлены результаты исследования влияния добавки порошка титана на триботех-
нические свойства порошкового фрикционного материала на основе меди, работающего в условиях 
смазки. Показано, что введение 5—25 об. % порошка титана способствует повышению значения ко-
эффициента трения с 0,054 до 0,096. Это объясняется формированием на поверхности частиц тита-
на, в процессе спекания фрикционного материала, слоя карбида, карбонитрида и нитрида титана, а 
также интерметаллического соединения системы титан-медь толщиной до 6 мкм микротвёрдостью 
4000—3000 МПа. Полученные в работе данные позволили разработать фрикционный материал по-
высивший ресурс работы маслоохлаждаемого тормоза. 

Ключевые слова: фрикционный композиционный материал на основе меди, титан, коэффициент 
трения, износ. 
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Abstract 

In the work present, the results of a study of the effect of adding titanium powder on the tribotechnical 
properties of a powder friction material based on copper operating under boundary friction conditions are 
presented. It is shown that the introduction of 5—25 vol. % of titanium powder increases the value of the 
friction coefficient from 0.054 to 0.096. This is due to the formation of a layer of carbide, carbon-nitride 
and titanium nitride on the surface of a titanium particle during sintering of a friction material, as well as an 
intermetallic compound of the titanium-copper system up to 6 μm thick with a microhardness of 4000—
3000 MPa. The data obtained in the work made it possible to develop a friction material that increased the 
service life of the oil-cooled brake. 
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